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专访孙杨：公益是发自内心的善行

对话孙杨

■ 本报记者 皮磊

� � 新学期开学第一天，游泳奥
运冠军孙杨来到浙江省杭州市

文澜小学，参加学校开学典礼，

并与师生展开深入互动，共同启

动杭州亚运会倒计时。对于文澜

小学师生来说，这是一堂有着特

殊意义的“开学第一课”：“遇到

困难，你是怎么坚持下来的？”

“是兴趣爱好重要，还是选择更

为重要？”面对学生们的提问，孙

杨一一做出了回答，并鼓励孩子

们勇敢面对困难，保持一颗积极

向上的心，坚持自己的梦想。

事实上，这并不是孙杨第一

次参加类似的校园公益行动。过

去数年，孙杨经常亲身参与到各

种支教、助学活动中，走进困难

学生家庭，实地了解学生家庭情

况并提供力所能及的帮扶。

2015年 12月，在得知四川
大凉山一位留守儿童的生活困

境后，远在云南昆明进行训练的

孙杨主动联系上由浙江某银行

发起的“彩虹计划”公益项目，与

困境地区儿童开展“结对子，送

温暖”。在这一行动中，孙杨共与

120个孩子结对，为这些孩子提
供持续帮扶。而在他的影响下，

包括孙杨父母在内的众多杭州

市民先后与当地困境学子结对，

最终有 2296 名学子从中受益，
由爱心人士募集的善款达到了

302万元。
让孙杨至今仍印象深刻的，

是在江西农村的一次走访。“到

了之后手机信号都不太稳定，我

的第一感受是山村孩子成长和

生活的条件跟城市的孩子相比

真的是有着天壤之别。当时我一

共去了三个孩子的家里走访，这

些孩子的父母常年在外打工，孩

子跟老人一起生活。在不到 10
岁或 10岁多的年纪，他们就要
承担起家庭的重担。而经过我们

的了解，这些山里的孩子一年的

学费生活费等开销加起来可能

也就是 3000或 5000块钱。”
孙杨说，只有当你深入当地

了解情况之后，才能真实感受到

孩子们面临的生活困境以及外

界能够为他们提供什么样的帮

扶。“我希望公益是有温度、有力

量、可持续的，能够结合受助群

体的实际情况开展行动，同时动

员大家共同关心这类群体，而不

是简单地走个过场。”

日前，孙杨参加了一个名为

“守护乡村孩子的体育梦”的公

益项目，希望有更多的社会力量

关注乡村孩子的体育教育和体

育梦想。在被问到为何一直关注

儿童青少年群体、为何会重点参

与与青少年相关的公益活动或

项目时，孙杨告诉记者，作为一

名运动员，自己一直以来希望做

的包括未来计划做的，都是围绕

下一代培养展开，希望孩子们的

发展一代比一代好。

“我们小时候都有自己喜欢

的明星和偶像，也非常希望得到

和他们同台的机会，渴望得到外

界的肯定和认可。那么换位思

考，我也希望发挥榜样的作用，

传承榜样的力量，希望孩子们能

够把体育的快乐融合到学习和

生活中。”孙杨说。

在参加完文澜小学开学典

礼后，孙杨接受了《公益时报》记

者专访。在访谈过程中，孙杨向

记者展示了自己多年来保存在

手机中的公益活动素材，回顾了

自己这些年参与公益的点点滴

滴，以及自己对公益事业的一些

看法。在他看来，公益是一种发

自内心的善行，是一项需要坚持

做下去的事业，希望能够将这份

温暖和美好传递下去，让更多孩

子看见世界美好的一面。

� � 《公益时报》：在过去 10 余年
时间里，你参与了多次与儿童青
少年相关的公益活动及公益项
目。 能否介绍一下是什么原因促
成了此次活动？

孙杨：其实除了运动员的身
份外，我也一直在关注教育事业

和体育运动推广。能够在开学季

进入校园和孩子们进行互动，对

我来说意义也是不一样的。我希

望在新的学期、新的人生阶段，

向孩子们传递一种新的精神面

貌，希望他们能够将运动员身上

那种积极向上、敢于挑战自我的

精神运用到今后的学习生活中。

《公益时报》：你觉得体育运
动能够带给孩子们怎样的积极
影响或收获？ 你希望孩子们能够
在运动员身上学到些什么？

孙杨：我想最重要的一方面
是，体育运动能够让孩子们的身

体更加健康强壮；另一方面，运

动能够教会孩子们及时调整自

己的心态，磨炼意志品质。在生

活中，我们每个人都会遇到一些

挫折，对运动员来说也是。在遇

到困难的时候，我们要积极寻找

解决问题的办法，坚持自己认定

的事情。

大家平时在观看比赛时，可

能会觉得运动员在赛场上夺冠

是一个短暂的过程，这个过程可

能只有几十秒或几分钟。但是，

运动员在背后的付出是巨大的，

是需要长期坚持训练的。所以，

体育运动让我明白，一定要有自

己的理想、要有自己的人生方

向，一定要学会勇敢面对，永远

保持一颗争夺冠军的心。我也希

望孩子们能够保持这样的心态，

争做自己的冠军。

《公益时报》：据说你现在每
天还坚持游 20000 米， 同时也在
坚持学习。

孙杨：游泳其实跟别的运动
还不太一样，因为但凡你有一点

点松懈，可能未来就会被淘汰。

所以在日常训练中，我对自己的

要求还是很严格的。因为我觉

得，一个人要想成功，不管是处

于逆境还是顺境中，都要高标

准、严格要求自己，任何时候都

不能放松。这几年时间，我觉得

在面对困难的同时又提升了自

己，今后能够以一个更好的面貌

面对大家。

体育竞技最大的魅力在于，

它的结果是不可预知的，它也是

非常残酷的，但又能带给你强烈

的幸福感和荣誉感。那种争夺冠

军的心态，对我们的生活学习是

非常宝贵的。

《公益时报 》：我们了解到 ，
你最近参加了一个名为“守护乡
村孩子的体育梦” 的公益项目 。

能否介绍一下为何会参加这样
的公益项目？

孙杨：之前我也经常参加一
些到乡村走访的公益活动包括

乡村支教活动。在走访过程中，

我了解到，在一些欠发达地区，

孩子们的学习环境尤其体育教

学环境和城市相比还是存在很

大差距的。这种差距不仅仅体现

在硬件方面，也体现在师资力量

等软件方面。

其实我的想法和其他的运

动员一样，希望通过我们的号召

和呼吁，让更多人关注乡村孩

子，关注乡村孩子的体育教育

现状，进而改善他们的教育环

境。也希望通过这样的公益项

目，让更多社会资源流向欠发达

地区乡村学校，助力孩子们实现

体育梦想。

《公益时报 》：在你的理解
中 ，公益是什么 ？ 对于公益活动
或者项目的选择 ， 你的标准是
什么 ？

孙杨 ： 其实我的想法比较
简单，我觉得公益就是实实在

在地为需要帮助的群体做一点

实事，如果融入了过多的商业

内容，那么就改变了公益的本

质。最重要的是，公益要能够发

现并解决社会痛点。比如说，我

们了解到大山里孩子的真实困

难和需求后，通过精准帮扶，让

他们有机会走出现在的困境，

有机会接触到更好的资源。从

这一点来说，定位精准也是公

益要考虑的一个前提。

《公益时报》：我们看到很多
明星名人包括运动员都在积极
投身公益，下一步你在公益方面
有没有其他的设想？

孙杨 ： 除了坚持游泳这件
事，我也一直在推动体育+文化
IP的结合。因为游泳是一件和水
紧密相关的运动，因此平时我也

会关注水质保护、环境保护等公

益议题。整体来说，我希望将公

益最温暖的一面持续传递和传

承下去，希望让孩子们看到这个

世界美好的一面。

其实在平时，我身边的朋友

包括我的家人，都会主动参与到

一些公益活动中，比如资助山区

孩子、关注他们的成长问题，帮

助身边的困难群体及回馈社区

等。在我看来，公益一定是发自

内心的行为，不是作秀。我们要

做一个心存善良的人，要懂得感

恩和回报社会。可以说，这些年

来公益对我的人生观、价值观也

产生了潜移默化的影响。当然，

一个人的力量终究是有限的，我

希望能够有更多公益机构和社

会爱心人士参与到公益事业中

来，我也愿意继续做一些力所能

及的事情。

� �“能够在开学季进入

校园，和孩子们

进行一系列的互动，对我来

说意义也是不同的。我希望

在新的学期，孩子们都能有

一个新的精神面貌，能够将

运动员身上这种积极向上、敢

于挑战自我的精神运用到今

后的学习生活中。对于孩子的

成长来说，榜样的力量是非常

重要的，也希望大家能有一

颗争当冠军的心，只有这样

才有可能取得成功。”

孙杨与杭州文澜小学学生互动

孙杨在吉林希望小学参加支教活动（资料图）


